



SAINT-MAURICE, MON VILLAGE

Sàmmernetz, Unser Dorf



Lettre d'information

Numéro 16-23

Décembre 2023

Les vœux du maire

Chers habitants, Chères habitantes de Saint-Maurice,

Pour ce dernier numéro de l'année 2023, j'ai souhaité mettre l'accent sur les événements qui ont animé le village ces dernières semaines. Le 26 novembre, nous avons vécu un temps fort autour de notre monument aux morts : un temps pour signifier le respect porté envers ceux qui ont perdu leur vie dans des périodes sombres de notre histoire et pour renforcer la mémoire collective de la commune. « *La vie doit être vécue en regardant vers l'avenir, mais elle ne peut être comprise qu'en se retournant vers le passé* » disait le philosophe danois Kierkegaard. En réunissant toutes les générations, des plus anciens aux plus jeunes, un tel événement commémoratif contribue également à la cohésion intergénérationnelle.

Faire vivre les traditions est une autre façon d'entretenir la proximité entre les générations. C'est ce qu'ont fait nos jeunes écoliers en célébrant, en chansons, Saint Martin dans les rues du village mi-novembre et en accueillant bien sagement Saint Nicolas début décembre.



Le maire Jean-Marc WITZ et ses adjoints, Joëlle BREG et Jean-Philippe HOLWEG, vous souhaitent de belles fêtes et vous adressent leurs meilleurs vœux pour l'année 2024.



Ce « tableau » de fin d'année ne serait pas complet sans un sapin de Noël et ses décorations. Je remercie Madame Maria PAULET qui a offert à la commune un beau spécimen issu de sa propriété, ainsi que l'équipe municipale qui s'est une nouvelle fois « retroussée les manches » pour le mettre en place devant l'église. Le Conseil de Fabrique vous invite par ailleurs à découvrir la crèche installée dans l'église, un lieu ouvert à tous, propice au calme et au recueillement.

Quant à moi, je vous souhaite en toute simplicité ...

*A scheeni Wiehnachta und
Alles Quete im neje Johr!*



Cérémonie au monument aux morts



Une émouvante cérémonie s'est déroulée le dimanche 26 novembre au pied de notre monument aux morts. Deux plaques avec les noms des disparus des première et seconde guerres mondiales ont été dévoilées en présence de Monsieur le Député Charles SITZENSTUHL, Madame la Conseillère de la CeA Monique HOULNE, plusieurs maires de la Vallée de Villé, des représentants de la gendarmerie de la Région de Sélestat, des Sapeurs-Pompiers de Villé, l'association du SOUVENIR FRANÇAIS ainsi qu'une délégation de 9 porte-drapeaux des Anciens Combattants.

Cette matinée du « souvenir » a commencé par une messe en présence notamment des porte-drapeaux, des associations patriotiques et du conseil municipal, dans une église bien remplie ce jour-là.

La cérémonie s'est ensuite poursuivie devant le monument aux morts. Le premier adjoint Jean-Philippe HOLWEG a annoncé l'ordre du jour et relaté l'histoire des trois moments liés aux noms inscrits sur le monument. Sa narration a commencé par l'épisode tragique de la nuit du 18 au 19 août 1914 où le village a perdu 4 habitants, 2 soldats français (fusillés) et 38 maisons ont brûlé. La commune perdit également cette nuit-là les traces de son passé dans l'incendie de la mairie qui a détruit les archives. Le premier monument aux morts du village a été érigé pour se souvenir de cette nuit tragique et été inauguré en 1919 par le Président de la République M. Raymond POINCARÉ. La (petite) plaque sur le mur du cimetière rappelle les noms des victimes de cet épisode.

Pour la période de la première guerre mondiale a été évoquée la famille DONTENVILLE puisque le père Alphonse a été l'une des victimes en 1914 et deux de ses fils, Aloïse et Auguste, moururent entre 1917 et 1918.

Concernant la période de la deuxième guerre mondiale, Jean-Philippe HOLWEG a cité six noms pour lesquels les recherches et les contributions familiales ont permis d'obtenir des précisions sur leur sort :

- Charles DONTENVILLE : tombé en Belgique sous l'uniforme français, devenu père peu avant sa mort ;
- Pierre et Paul FRITSCH : les fils d'Aloïse peintre en bâtiment à Triembach-au-Val ;
- Charles SCHLEBER : dont la lettre envoyée à son père Ignace par le lieutenant de sa compagnie a été lue intégralement ;
- Maurice GRIESMAR : qui a voulu désertir lors d'une permission, finalement reparti au front par peur des représailles pour la famille ;
- René BURG : de retour des camps soviétiques, mort dans un hôpital militaire 6 mois après la fin de la guerre.



Jean-Philippe HOLWEG a terminé sur ces mots :

« Presque 60 ans se sont écoulés depuis l'inauguration de ce monument. Il est temps maintenant qu'il porte les noms des enfants du village qui sont tombés durant ces deux guerres. Un monument sans noms, c'est un monument sans âmes ! Aujourd'hui ce monument redevient le gardien de la mémoire des enfants de notre village tombés au champ d'honneur. A nous, citoyens du 21^{ème} siècle de ne pas les oublier. Ces noms sont inscrits dans l'ordre de leur décès, du premier mort au dernier et non dans l'ordre alphabétique.

Enfants de Saint-Maurice, qui reposez dans des cimetières militaires répartis dans toute l'Europe, avec vos noms inscrits sur ces plaques sacrées vous êtes enfin et définitivement de retour dans votre village !

Ehr Kender vom Sàmmeretz, ehr sen endli weder t'Ham! »



Le maire Jean-Marc WITZ a ensuite dévoilé les deux plaques avec l'aide de deux enfants du village, Jeanne RUHLMANN et Romain DILLESEGER, qui ont cité un par un les noms des personnes disparues. Un dépôt de gerbes a été effectué par M. POUSSADE président du SOUVENIR FRANÇAIS, par le Colonel JACOT président honoraire du GASPE et par Monsieur le Maire pour la commune. Les JEUNES SAPEURS-POMPIERS de Villé ont assisté les personnalités pour le dépôt des gerbes.

En fin de cérémonie, Monsieur le Maire a décoré Jean-Pierre SEITZ, porte-drapeau des Anciens combattants UIACAL depuis de nombreuses années.

La Marseillaise fut entonnée à capella sous l'impulsion de la chorale de l'église de Saint-Maurice. Puis les autorités ont passé en revue les drapeaux : Combattants Médaillés militaires, SOUVENIR FRANÇAIS de la Vallée de Villé, FNACA Section de Villé, UIACAL Groupement de Villé, Fanion des DIABLES BLEUS, Sous-officiers de réserve de la Vallée de Villé et trois drapeaux du GROUPEMENT DES ASSOCIATIONS PATRIOTIQUES DE SELESTAT ET ENVIRONS (GAPSE), ainsi que les troupes en présence. Cinq gendarmes de l'escadron de gendarmerie mobile 23/7 de Sélestat, dont un enfant du village le gendarme Constantin HOLWEG, ont effectué un piquet d'honneur. L'Unité territoriale des Sapeurs-Pompiers de Villé représentée par trois pompiers et quatre Jeunes Sapeurs-Pompiers ont présenté le fanion des pompiers.

L'assemblée s'est retrouvée à la salle des fêtes pour partager le verre de l'amitié. Le maire Jean-Marc WITZ a remercié toutes les personnes présentes et particulièrement nos deux derniers anciens combattants de la guerre d'Algérie, Jean-Claude DONTENVILLE et Paul BURG.



Cette cérémonie n'aurait pas été à la hauteur de nos espérances sans l'aide du SOUVENIR FRANÇAIS représenté par son Président M. POUSSADE et son trésorier M. Michel SCHMITT qui fut le maître de cérémonie. Encore un grand merci à tous les deux ! Monsieur le Maire remercie également toute l'équipe du conseil municipal qui a contribué à l'organisation de cet événement marquant pour notre commune, en particulier ses deux adjoints, Jean-Philippe HOLWEG qui a initialisé l'événement et Joëlle BREG pour son aide à l'organisation.



Fête des lanternes et Saint Nicolas

Une fin d'année animée pour nos jeunes écoliers

Le 10 novembre, les enfants du RPI ont fêté la Saint Martin. Ils ont défilé dans le village avec des lanternes confectionnées à l'école avec leurs enseignant(e)s et entonné plusieurs chants.



Le 7 décembre nos plus jeunes écoliers ont également eu la joie de rencontrer le « patron des écoliers » : le Saint Nicolas ! Ils l'ont accueilli avec la chanson de Saint Nicolas, la comptine de l'âne et même une comptine en allemand (moyenne section) qu'ils avaient bien répétées. Saint Nicolas leur a distribué des mannele et des bonbons, agrémentés d'un bon chocolat chaud.



Fermeture du secrétariat de la mairie du 18 décembre 2023 au 2 janvier 2024. En cas d'urgence, merci de vous adresser à Monsieur le Maire ou l'un des adjoints.

Rappel : recensement de la population en janvier-février 2024. Dans le cadre de la campagne de recensement 2024, M. Philippe Leobold dûment habilité en tant que « agent recenseur » se présentera au domicile des habitant(e)s du village entre le 18 janvier et le 17 février 2024.

